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Verbale n.  11/16                05 Settembre 2016 

Alle ore 17.30 del giorno 05/09/2016, il Presidente dell'Ordine degli Ingegneri della Provincia di Ferrara ha 

convocato il Consiglio per discutere il seguente  

O.d.g: 

1. Lettura ed approvazione del verbale della seduta precedente;  

2. Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri;  

3. Aggiornamento formazione e determinazioni conseguenti;  

4. Analisi ulteriori segnalazioni ed esposti ricevuti …omissis…:, 

5. 50° Anniversario di Laurea – aggiornamento e decisioni conseguenti;  

6. Ing. …omissis…:,: rinuncia volontaria al parere di congruità;  

7. Ing. …omissis…:,: situazione debitoria nei confronti dell’Ordine;  

8. Comune Vigarano Mainarda: richiesta parere per progetto esecutivo SUAP-SFINGE;  

9. Prefettura di Ferrara: integrazione nominativo CPVLPS;  

10. CIRC.CNI 776-Nomine e indicazione ingegneri nelle Commissioni UNI;  

11. ISI Sviluppo: rinnovo canone assistenza software contabilità e modulo gestione IVA;  

12. Richiesta terne:  

13. Variazioni dell’Albo;  

14. Varie ed eventuali.  

 

I seguenti Consiglieri risultano: 

  

Ing. FRANCO MANTERO (Presidente) Presente 

Ing. STEFANO BERGAGNIN  Presente 

Ing. ALESSANDRO BUCCI  Presente 

Ing. LUCA CAPOZZI  Presente 

Ing. PATRIZIA CARANI  (Vicepresidente) Presente 

Ing. FRANCESCO MASCELLANI  Assente 

Ing. EDI MASSARENTI  Presente 

Ing. MARIA ORLANDINI Assente 

Ing. MARCO RUBIN  Presente 

Ing. ALESSANDRO STROZZI  Presente 

Ing. Iunior DAVIDE RONCARATI  Presente 

 

Constatata la validità della seduta, il Presidente dà inizio alla discussione.  

1. Lettura ed approvazione del verbale della seduta precedente 



2 
 

Il Presidente dà lettura del verbale della seduta precedente che viene approvato all’unanimità.   

2. Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri;  

Il Presidente comunica che si recherà all’incontro organizzato dal CNI a Rieti per fare il punto della 

situazione rispetto all’evento sismico Centro Italia 2016.  

Viene riferito al Consiglio che la Federazione già dalle prime ore dall’evento si è attivata, sulla base della 

richiesta del Dipartimento di Protezione Civile, contattando i Colleghi ‘agibilitatori’ e predisponendo un 

elenco di disponibilità che è stato inviato al CNI / IPE. L’attività è stata svolta con il Coordinamento 

operativo di Ing. Dondi (Parma- Consigliere IPE Nazionale) e con i Responsabili di IPE Bologna – Ing. 

Venturi e IPE Rimini – Ing. Barocci, 

Successivamente il CNI ha predisposto una diversa procedura per la raccolta delle disponibilità a partecipare 

alle attività di censimento del danno distinguendo professionisti agibilitatori; professionisti con esperienza da 

verificatori in precedenti emergenze sismiche; professionisti esperti in ambito strutturale senza esperienza in 

campo. 

L’Ordine pertanto ha provveduto a raccogliere le disponibilità dei propri iscritti e ad inviare l’elenco al CNI 

per la successiva gestione delle squadre operative. 

Il secondo argomento oggetto di comunicazione riguarda le informazioni, apparse sui “media” dopo il sisma 

dell’agosto scorso, che danno conto di danni o crolli parziali a fabbricati che erano stati oggetto di recenti 

interventi di “ristrutturazione”. Tali notizie sono spesso accompagnate da aperte critiche alle imprese e ai 

professionisti che appaiono tecnicamente incompetenti, quando non complici in operazioni edilizie poco  

“pulite” . 

I Consiglieri concordano che le critiche generalizzate ai progettisti e/o direttori dei lavori di tali strutture 

siano, almeno in buona parte, “infondate” e che si debbano rendere pubbliche anche le ragioni degli 

ingegneri che, compiendo interventi coerenti con le disposizioni vigenti, molto raramente vengono messi 

nelle condizioni di raggiungere il completo adeguamento sismico, ma più spesso hanno portato a termine 

operazioni di miglioramento o rafforzamento locale. 

 Va segnalato che giudizi altamente lesivi della professionalità dei tecnici, hanno trovato spazio anche in 

seguitissime trasmissioni televisive di prima serata o in articoli di noti giornali nazionali, mettendo in cattiva 

luce la qualità e la capacità dei tecnici italiani senza invece sottolineare i limiti della normativa vigente e la 

particolare natura dell’edilizia in Italia. 

Bisogna infatti evidenziare che il patrimonio immobiliare italiano, sia pubblico che privato, ha connotazione 

fortemente storica per cui spesso è possibile intervenire solo con misure di rafforzamento locale o 

miglioramento sismico con l’obiettivo finale di consentire l’uscita degli occupanti e non quella di evitare 

totalmente i possibili danni. 
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In effetti bisognerebbe far comprendere che molto frequentemente l’intervento su fabbricati esistenti non 

comporta l’adeguamento sismico e l’assenza di danni in caso di sisma. 

Il Presidente ricorda inoltre che il giorno successivo, 06.09.2016, si parlerà in Federazione 

dell’individuazione del nuovo rappresentante degli Ordini Provinciali in seno al Comitato di Riduzione del 

Rischio Sismico (CRER). Tale organismo, istituito dalla LR 19 del 30 ottobre 2008, ha lo scopo di realizzare 

il coordinamento politico-istituzionale e una stretta integrazione tra i soggetti pubblici e privati che 

concorrono alla riduzione del rischio sismico, in particolare il Comitato viene consultato in fase di 

emanazione di normative tecniche inerenti le costruzioni edilizie nelle varie zone del territorio regionale. 

Secondo il Consiglio occorre individuare un professionista esperto di strutture che sia anche in grado di porsi 

in una situazione di rottura con la Regione influenzando in modo decisivo i provvedimenti istituzionali di 

prevenzione sismica. 

Si cambia argomento ed interviene l’ing. Alessandro Bucci riguardo all’uso del defibrillatore recentemente 

acquistato e montato presso la sede dell’Ordine.  

E’ necessario che i possibili utilizzatori frequentino un breve corso di formazione di natura pratica per 

apprendere la corretta procedura per l’uso di tale importante presidio sanitario. 

E’ chiaramente previsto che frequenteranno il corso le dipendenti dell’Ordine, ma in questa sede si raccoglie 

la disponibilità anche di tutti i Consiglieri. Si decide altresì di interessare anche i responsabili delle singole 

Commissioni che si dichiareranno disponibili, in modo tale da garantire sempre presenza di un utilizzatore 

“formato” durante l’attività dell’Ordine. 

I corsi saranno tenuti dalla Croce Rossa Italiana alla quale sarà comunicato l’elenco dei prossimi 

frequentatori. 

 

3. Aggiornamento formazione e determinazioni conseguenti;  

Lo svolgimento del programma dei corsi di formazione organizzati dall’Ordine è ripreso a settembre a ritmo 

molto intenso; oltre a quanto già previsto verrà organizzato al più presto un corso base sul BIM, argomento 

di grande importanza ed attualità per i professionisti.  

Sarà un corso base volto ad evidenziare le caratteristiche di questo nuovo sistema senza reclamizzare un 

particolare prodotto o eventuali software house.  

Il Presidente riferisce che si stanno reperendo nomi di esperti del settore da contattare per la docenza. 

 

4. Analisi ulteriori segnalazioni ed esposti ricevuti…omissis…:,;  

Continuano ad arrivare tramite la posta elettronica dell’Ordine numerosi esposti a firma …omissis…:, Il 

Consiglio dà mandato alla segreteria di inoltrarli per competenza al Consiglio di Disciplina con il fine di 

perseguire eventuali illeciti o comportamenti censurabili da parte di appartenenti a questo Ordine. 

 

5. 50° Anniversario di Laurea – aggiornamento e decisioni conseguenti;  
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Si comunica ai Consiglieri che la cerimonia per il 50° anniversario di Laurea si terrà il sabato 15 ottobre 

prossimo: resta da valutare se organizzarla presso il Ristorante Don Giovanni o in altra location. 

 

6.  Ing. …omissis…:,: rinuncia volontaria al parere di congruità: 

Viene informato il Consiglio che l’Ing. …omissis…:,  ha presentato a questo Ordine la richiesta di 

opinamento di una propria parcella dell’importo di circa €130.000 per prestazioni tecniche relative ad 

interventi di adeguamento sismico operato presso un cliente privato. 

Per soddisfare tale richiesta l’apposita Commissione si è riunita diverse volte, chiedendo al professionista 

modifiche della stessa e ne ha ridotto l’importo a circa 38.000 euro.  

Nel frattempo l’ing. …omissis…:,  ha ritirato la richiesta di opinamento, rinunciando pertanto 

all’opinamento. 

Il Consiglio, esaminate le Linee guida per il rilascio dei pareri di congruità sui corrispettivi per le prestazioni 

professionali, ritiene che in caso di rinuncia volontaria del richiedente l’art. 21 “Rinuncia volontaria del 

professionalità” vada interpretato nel senso che debbano essere riconosciuti all’Ordine i diritti di segreteria. 

Si decide pertanto di addebitare all’Ing. …omissis…:,  le spese di segreteria e si delibera di integrare il 

regolamento chiarendo questa interpretazione.  

 

7.  Ing. A. …omissis…:,: situazione debitoria nei confronti dell’Ordine; 

Ancora a proposito dell’Ing. …omissis…:,, il Presidente informa che il professionista risulta attualmente 

ancora debitore dell’Ordine per €  …omissis…:, di spese legali per il ricorso perso nei confronti dell’Ordine.  

Si delibera di richiedere all’Avv.…omissis…:,, già incaricato per il recupero del credito, se esitano altre 

procedure coercitive per la riscossione. 

 

8. Comune Vigarano Mainarda: richiesta parere per progetto esecutivo SUAP-SFINGE;  

Il Comune di Vigarano Mainarda chiede un parere circa la possibilità di accettare un progetto di 

miglioramento sismico al quale sono allegate relazioni geologiche che fanno riferimento a prove non 

specificatamente effettuate per l’intervento in oggetto. 

Chiede precisamente se sia ammissibile che un professionista utilizzi i dati raccolti in prossimità della zona 

di intervento (es. in occasione di un precedente intervento) e non faccia eseguire prove nel sito interessato 

dalla fabbricazione. 

Dopo ampia discussione si conclude le valutazioni dipendono da molteplici fattori come l’importanza della 

costruzione, la sua tipologia, l‘intensità dei carichi, ecc, e pertanto rientrano nella sfera delle scelte 

progettuali del professionista. 

Si incarica l’Ing. Strozzi di predisporre la risposta. 

 

9. Prefettura di Ferrara: integrazione nominativo CPVLPS; 

Vista la verifica condotta dall’Ing. Capozzi circa le motivazione che stanno alla base della richiesta della 

Prefettura di un terzo nominativo di esperto di elettrotecnica e stabilito che si tratta di una richiesta 
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funzionale alle necessità della Commissione Provinciale si dà mandato alla segreteria di contattare l’Ing. 

….omissis…. che in passato aveva già dato disponibilità all’incarico 

 

10.  CIRC.CNI 776-Nomine e indicazione ingegneri nelle Commissioni UNI;  

 

Il CNI è socio UNI e tra i due Enti è stata sottoscritta una nuova convenzione in data 15/06/2016 finalizzata 

ad accrescere la cultura normativa degli ingegneri ed anche ad aumentare l'importanza e l'utilità della 

normazione tecnica volontaria, in una logica di semplificazione e di efficienza del nostro Paese. 

Si sa che l'attuale rappresentanza dei progettisti nelle commissioni UNI è marginale rispetto a quella dei 

costruttori/produttori, con il conseguente ed inevitabile orientamento delle norme a favore di quest'ultimi ed 

a scapito dei tecnici progettisti, che sono spesso gli "utenti" finali dello strumento normativo. Secondo il CNI 

è necessario incrementare il numero degli ingegneri presso le commissioni tecniche dell'UNI. 

Gli Ordini vengono pertanto sollecitati affinché individuino e selezionino i colleghi ingegneri esperti in 

ciascuna disciplina oggetto di normazione tecnica da parte di UNI. 

Il CNI si impegnerà ad attivare un sistema strutturato per la raccolta dei contributi tecnici da trasmettere ai 

delegati UNI e ad organizzare incontri preliminari e periodici per l'impostazione delle linee strategiche di 

coordinamento dei delegati stessi, per dare corpo ad una strategia coerente e congiunta, finalizzata a 

realizzare opportuni ed adeguati testi normativi. 

Ogni nuovo componente di commissione nominato da proprio Ordine (con spese di trasferta a carico 

dell'Ordine stesso, senza compensi o gettoni aggiuntivi), assumerebbe l'impegno di rapportarsi 

periodicamente con il responsabile del CNI, nonché con il coordinatore di settore prescelto dal CNI tra i 

componenti delle commissioni tematiche presso l'UNI. 

Il Consiglio pertanto decide di provvedere alla ricerca tra i propri iscritti di particolari professionalità di 

rilievo e specializzazione che possano, con il proprio apporto di competenza ed esperienza, dare un 

significativo contributo ai tavoli tecnici dell’UNI e del CNI e dà mandato alla Segreteria di inviare una 

comunicazione a tutti gli iscritti. 

 

11.  ISI Sviluppo: rinnovo canone assistenza software contabilità e modulo gestione IVA;  

Si delibera il rinnovo del contratto con la ISI Sviluppo (canone manutenzione assistenza software: 

COGESWINPLUS) pari a  € 610,00 + IVA  più il modulo IVA pari a € 265,00 + IVA. 

 

12. Richiesta terne 

Richiesta …omissis…:, vengono estratti: 

…omissis…:,  

…omissis…:, 

…omissis…:, 
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Richiesta …omissis…:, vengono estratti: 

…omissis…:,  

…omissis…:, 

…omissis…:, 

Con l’occasione, viste le recenti modifiche alle norme tecniche per le costruzioni, si ravvisa la necessità di 

aggiornare l’elenco dei collaudatori e si delibera di predisporre una nuova richiesta di adesione da inoltrare a 

tutti gli iscritti. 

 

13. Variazioni dell’Albo; 

Ing. Lisi Gianpaolo: 

iscrizione elenco del Ministero D.M. 05.08.2011  

Codice Alfanumerico: FE 01929I00353 

Ing. Marini Daniele: 

cancellazione elenco del Ministero D.M. 05.08.2011  

Codice Alfanumerico: FE 01158I00273 

 

14. Varie ed eventuali; 

Segnalazione subentro 

Si prende atto della comunicazione dell’Ing. …omissis.. di subentro al …omissis… in attività di 

progettazione. 

Circolare CNI n. 779/2016  

Il CNI ha stipulato una convenzione con L’INAIL che si è concretizzata in un progetto di promozione della 

cultura della sicurezza. Il CNI chiede agli Ordini eventuali nominativi per sviluppare progetti in questo 

contesto. Dopo un confronto il Consiglio delibera di attendere ulteriori sviluppi. 

Segnalazione Ing. ..omissis… 

L’Ing. …omossis… segnala che è entrata in possesso di un preventivo di Hera relativa all’installazione dei 

sistemi di contabilizzazione del calore da installare entro il 2016 con tariffazioni apparentemente fuori 

mercato. 

Si dà mandato alla Segreteria di richiedere all’Ing. …omissis…:,documentazione utile per una  

corretta valutazione e si rimanda pertanto l’approfondimento al prossimo Consiglio. 

 

La prossima riunione di Consiglio è fissata per il giorno 26  Settembre alle ore 17.00. 

Alle ore 21.00 null'altro essendovi da deliberare il Presidente dichiara chiusa la seduta. 

            IL SEGRETARIO       IL PRESIDENTE 

Ing. Patrizia Carani     Ing. Franco Mantero 


